

# Fiche d'information sur l'aide internationale du Canada

Avril 2025

## 1. Quel est le budget de l'aide du Canada ?

- En 2023-2024, le budget de l'aide au développement international du Canada s'élevait à 10 172,96 milliards de dollars, soit **0,35 % du revenu national brut (RNB)**. Si l'on exclut les coûts liés aux populations réfugiées dans le pays donateur, qui correspondent aux dépenses engagées par le Canada pour subvenir aux besoins des populations réfugiées sur son propre territoire, le budget s'élevait à 7,531 milliards de dollars, soit 0,26 % du RNB. Cela signifie que pour **chaque tranche de 100 \$ que le Canada gagne en tant que pays, il ne dépense que 26 cents** pour l'aide au développement à l'étranger.
- Le Canada dépense plus de 475 milliards de dollars par an pour des programmes nationaux. Cela signifie que l'aide internationale canadienne représente **moins de 2 % des dépenses fédérales**.

---

## 2. Que fait l'aide internationale canadienne ? Quel est son impact ?

- L'aide internationale canadienne soutient l'aide humanitaire, la santé, l'éducation, la sécurité alimentaire, l'action climatique, l'égalité des genres, le développement économique, les droits de la personne et la démocratie.
- Chaque dollar dépensé pour l'aide au développement international peut générer jusqu'à 7 dollars de retombées économiques mondiales.<sup>[1]</sup>
- L'aide internationale canadienne a contribué à :
  - **vacciner des millions d'enfants**, en prévenant des maladies telles que la rougeole et la polio
  - **soutenir la santé des femmes et des enfants** et **renforcer les droits des femmes et leur participation économique**

<sup>[1]</sup> Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE). (2023). L'impact économique de l'aide au développement. Paris : Éditions OCDE.

- **soutenir l'agriculture durable, réduire la faim, améliorer la sécurité alimentaire et renforcer la résilience** face aux chocs climatiques
  - **renforcer la stabilité mondiale et régionale** en s'attaquant aux causes profondes des conflits, des déplacements de population et de l'insécurité
- 

### 3. Comment l'aide internationale canadienne est-elle contrôlée et réglementée ?

Les efforts de développement international du Canada font l'objet d'un suivi et d'une évaluation rigoureux-ses afin de garantir la responsabilité et les résultats. Voici comment :

- La Loi sur la responsabilité en matière d'aide au développement officielle (LRADO) est une loi fédérale adoptée en 2008 qui établit les règles de l'aide publique au développement (APD) du Canada. Elle garantit que l'aide :
  - contribue à la réduction de la pauvreté
  - tient compte des points de vue des personnes vivant dans la pauvreté;
  - est conforme aux valeurs canadiennes et à la politique étrangère.

La LRADO exige également la publication de rapports afin que les Canadien-ne-s puissent savoir où va l'argent et ce qu'il permet de réaliser. Le gouvernement publie un rapport annuel au Parlement en vertu de la LRADO, qui détaille où va l'aide, combien est dépensé et quels résultats sont obtenus.

- Le Canada fait rapport au Comité d'aide au développement (CAD) de l'OCDE, à des fins de comparaison internationale.
- Tous les projets d'aide internationale du Canada peuvent être consultés en ligne par l'intermédiaire du navigateur de projets d'Affaires mondiales Canada (AMC).
- L'aide internationale du Canada est guidée par des lois et des protections antiterroristes solides.
- De plus, les organismes de bienfaisance canadiens d'aide humanitaire et de développement international sont soumis à des vérifications rigoureuses et réglementés par l'Agence du revenu du Canada (ARC).

## 4. Pourquoi le Canada devrait-il investir dans l'aide internationale ?

- L'investissement du Canada dans l'aide internationale reflète nos valeurs de compassion et de responsabilité, et il a un impact réel tant à l'échelle mondiale qu'au pays. Voici quelques raisons pour lesquelles le Canada devrait investir dans l'aide internationale :
  - **Responsabilité, sécurité et bénéfice mutuel** : l'aide canadienne améliore les conditions de vie à l'étranger tout en contribuant à un monde plus stable, plus sûr et plus prospère, ce qui profite directement aux communautés du monde entier et aux Canadien-ne-s.
    - Les défis mondiaux tels que les conflits, l'insécurité alimentaire et les pandémies ne s'arrêtent pas aux frontières. L'aide internationale réduit les coûts à long terme en s'attaquant aux causes profondes des défis dans le monde avant qu'ils ne s'aggravent et avant qu'ils n'atteignent le Canada. Les contributions aux initiatives de santé mondiale telles que l'accès aux vaccins et la préparation aux pandémies contribuent à protéger les Canadien-ne-s.
  - **Stabilité et opportunités économiques** : la prospérité de l'économie canadienne dépend de la stabilité des marchés mondiaux.
    - L'aide soutient l'éducation, les soins de santé et les infrastructures dans le monde entier, créant ainsi de futurs partenaires commerciaux et de nouveaux marchés pour les biens et services canadiens.
  - **Influence mondiale** : L'aide internationale renforce les partenariats stratégiques du Canada et son leadership mondial, ce qui nous permet de contribuer à façonner la politique et la coopération internationales.

---

## 5. Les Canadiens se soucient-ils de l'aide internationale ?

- Selon un sondage Abacus Data réalisé en 2024, les Canadien-ne-s soutiennent l'engagement mondial du Canada, y compris en matière d'aide internationale. Par exemple, 81 % d'entre eux/elles estiment qu'il est important que le Canada contribue équitablement à la résolution des problèmes mondiaux et 79 % soutiennent l'aide publique au développement ou l'aide internationale fournie par le gouvernement fédéral.

## 6. Quels sont quelques exemples de l'aide internationale canadienne en action ?

- Les projets d'aide internationale du Canada sont financés par diverses sources, notamment le gouvernement canadien, des particuliers canadiens et des fondations et organismes philanthropiques canadiens.
- Il est facile de se perdre dans les lignes budgétaires et les débats politiques, mais l'aide internationale du Canada n'est pas seulement une ligne abstraite dans le budget fédéral. C'est une bouée de sauvetage. Elle fait la différence. C'est une puissante expression des valeurs canadiennes en action. En voici quelques exemples :
  - Aide humanitaire : En temps de crise, l'aide canadienne est rapide. Rien qu'en 2024, [Islamic Relief Canada](#) a mis en œuvre 60 projets de secours d'urgence dans 18 pays, apportant une aide vitale à plus de 2 millions de personnes.
  - Éducation : Au Mali, les efforts financés par le Canada dans le cadre du [projet PASCOFI](#) du [Centre universitaire des services mondiaux](#) (CUSM) permettent d'augmenter le taux de scolarisation, de rétention et de réussite scolaire, en particulier chez les filles. À Goundaka, le nombre de filles inscrites à l'école en un an a dépassé celui des cinq dernières années, transformant ainsi l'avenir et des communautés entières. Comme l'a dit un-e directeur-trice d'école locale, « les graines que nous plantons aujourd'hui deviendront demain quelque chose d'extraordinaire ».
  - Sécurité alimentaire : Les organisations de coopération canadiennes telles que [SOCODEVI](#) obtiennent des résultats mesurables et durables en matière de sécurité alimentaire. En un an seulement, les coopératives soutenues ont multiplié par trente leurs actifs, augmenté de 35 % les revenus des agriculteur-trice-s, réduit la pauvreté de près de 10 % et amélioré de 30 % les scores d'autonomisation des femmes, démontrant ainsi que l'aide n'est pas de la charité, mais un investissement intelligent.
  - Santé maternelle : Grâce à l'Association canadienne des sages-femmes, au Soudan du Sud et en République démocratique du Congo, 3 810 femmes ont accouché avec le soutien d'un- professionnel-le de la santé qualifié-e à leurs côtés, ce qui a considérablement réduit le risque de complications dévastatrices lors de l'accouchement.

- Ukraine : En Ukraine, l'aide canadienne soutient une vaste initiative de déminage visant à retirer les mines antipersonnel russes, aide les avocat-e-s ukrainien-ne-s à prévenir et à répondre à la violence sexuelle et fournit des médicaments d'urgence, de la nourriture et des abris aux personnes civiles.
- Prévention des maladies et des pandémies : l'aide canadienne a contribué à la construction d'un centre en Afrique australe pour suivre, contrer et prévenir les armes biologiques et les menaces susceptibles de se propager dans le monde.
- Maintien de l'ordre et sécurité : l'aide canadienne, en partenariat avec INTERPOL, contribue à prévenir les opérations de l'EIL au Moyen-Orient en formant les policier-ère-s et les juges, en luttant contre les combattant-e-s terroristes et en prévenant la violence contre les femmes et les filles.
- Participation politique des femmes : En Mongolie, le soutien du [Fonds Égalité](#) a contribué à une avancée historique : le plus grand nombre de femmes candidates (519) et de femmes élues (32) au Parlement de l'histoire du pays, dépassant les moyennes régionales et faisant progresser l'égalité des genres et la participation démocratique.
- Paix : Entre 2018 et 2024, le programme [Femmes de courage : Femmes, Paix et Sécurité](#), financé par le Canada et dirigé par KAIROS, a permis de mener un travail transformateur en matière de guérison et de justice pour les survivantes de violences sexistes en Colombie, en République démocratique du Congo (RDC), en Cisjordanie et au Soudan du Sud. Au total, 36 128 personnes ont été touchées, dont 7 995 femmes survivantes qui ont bénéficié d'un soutien psychosocial et ont eu accès à des services juridiques pour faire face aux conséquences psychosociales de la guerre.